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情缘斩不断
博士们说“最忆是故乡”

结束了对胡伟武的采访，我们回到酒店稍

事休整，又马不停蹄地赶到中国人民解放军总

医院，并就近胡乱解决了午餐。

来到采访对象田文办公室楼下时，距离约

定的时间还有将近一小时。是提前联系对方，

还是等到约定时间，大家产生了分歧。但出于

“我们大老远跑来，对方应该会体谅”的考虑，

我们还是提前联系了田文。

从事后诸葛来看，幸亏有了这次“唐突”，

我们才得以顺利完成对田文的采访。在办公

室见到田文的时候，他刚从手术台上下来。而

在我们结束采访后，他又赶着去做另一台手术

了。事后想想，如果不是“见缝插针”，对田文

的采访很可能会一拖再拖。

俞祖华是我们此行的最后一位采访对

象。而对他的采访，称得上一波三折。

11 月 23 日，俞祖华来北京参加一个学术

研讨活动，预计下午 3 点左右抵达活动地点卧

佛山庄。这也是距我们所住酒店最远的一个

采访地点，需要横穿北京植物园。好在时间充

裕，在紧张的行程之余，我们难得放松一下，在

北京植物园领略了一番北国的冬日美景。

然而，我们在抵达北京植物园的时候，收

到俞祖华发来的信息，称他被一位在北京的同

学接走了，且同学坚持不让他走，还让我们换

个会面地点。采访对象半路被“截”，这是我们

始料未及的。最终，在市委宣传部工作人员多

番沟通和俞祖华的坚持下，这位同学才肯“放

行”，并开车将俞祖华送到了卧佛山庄。

虽然比约定的时间晚了两个多小时，但我

们总算圆满完成了采访任务。由于卧佛山庄

位置偏僻，我们结束采访的时候，连出租车都

叫不到了。好在，俞祖华的同学也是永康人，

一直在边上陪着，并分两趟将我们送下了山。

忙碌，是博士们的共同特征；牵挂，是博士

们的用情至深。采访期间，虽然与每位博士交

流的时间不长，但他们言辞恳切，对家乡的热

爱更是溢于言表，令人动容。

见到家乡人，他们会真情流露说“最忆是

故乡”；接受记者采访，他们会提前备好资料；

我们提议合影，他们欣然同意主动配合；拿着

我们捎去的肉麦饼，他们说“每次回永康就爱

这一口”；谈及今天的成就，他们称“离不开家

乡的水土养育”；说起家乡的变化，他们会为自

己是永康人感到自豪；而对永康的未来发展，

他们更是满怀期待，还不忘为家乡送上祝福。

这一切，也许就是“最美家乡味，最浓故乡

情”的真谛吧。

□首席记者 张赤奎

最美家乡味 最浓故乡情
本报记者采访永康籍博士趣事之北京篇

永康山川秀美，人文荟萃。“状
元故里世泽长，九百博士出永康”，
正是我市人才辈出的现实写照。

永 康 首 届 博 士 大 会 ，称 得 上
“群贤毕至，少长咸集”。为提前给
博士大会营造浓厚氛围，去年 11
月，由市委宣传部牵头，永康日报
社、永康电视台、永康电台、金华日
报社永康分社等媒体记者组成 3 个
媒体团，分赴北京、上海、杭州采访
永康籍博士，向家乡人民展示博士
们的风采。

作为赴京采访的一员，记者将
在北京采访期间的一些趣事进行
整理，与广大读者分享。

见面第一句
博士们说“家里来人了”

11 月 20 日上午，我们接到市委宣传部的电

话，称第二天赴北京采访。而在此之前，工作人

员已与采访对象对接，算是“万事俱备”了。

出发之前，我们已拿到采访名单，此行采访

的对象包括中国科学院计算技术研究所研究员、

龙芯CPU首席科学家、龙芯中科技术有限公司总

裁胡伟武，中国人民解放军总医院普通外科副主

任、甲状腺专病中心主任田文，中央党校（国家行

政学院）研究员、博士生导师胡仙芝，中国科学院

地球环境研究所研究员、黄土与第四纪地质国家

重点实验室主任金章东，鲁东大学教授俞祖华。

其中，金章东和俞祖华正好在北京学习或参会。

11 月 21 日，早上 8 点不到从永康出发，中途

在杭州换乘，下午 4 点抵达北京，8 个多小时的高

铁坐下来，整个人都腰酸背疼。由于出发匆忙，

我们连入住的酒店都是途中临时在网上订的。

好在，采访对象大部分集中在海淀区，我们选了

一家位置相对居中的酒店。

由于采访基本安排在上班时间，预想着采访

对象都很忙，留给我们采访的时间不会太长。因

此，在枯燥的旅途中，大家都没闲着，分头在网上

搜索采访对象的资料，草拟采访提纲，不打无准

备之仗。而与采访对象的沟通联络工作，则由同

行的市委宣传部工作人员负责。

按照最初的计划，抵达北京的当晚，我们先

采访胡伟武。然而，计划赶不上变化。由于胡伟

武工作安排上的冲突，采访时间临时改到第二天

上午。

幸运的是，金章东当天刚好结束了在中央党

校的学习，而且第二天还有其他事情，但晚上可

以接受采访。正是“柳暗花明又一村”。

入住酒店后，我们顾不上吃晚饭，直奔中央

党校。

需要插一句的是，在京采访期间，在中央党

校工作的胡仙芝帮了我们不少忙，她不仅当起了

我们的临时联络员，还为我们采访提供了诸多便

利。

在去中央党校的路上，又出现了一段小插

曲。金章东的学习地点在中央党校北校区，而胡

仙芝的工作地点在中央党校南校区，两个校区之

间还有很长一段距离。我们打算先与胡仙芝会

合，再一同去采访金章东。不巧遇上晚高峰，在

与胡仙芝协商后，我们会合的地点也由“南校区

北门”临时改为“北校区南门”。对于人生地不熟

的我们来说，有点“傻傻分不清”了。

在中央党校北校区南门，见到寒风中等待的

胡仙芝时，已经是晚上7点多了。我们连声致歉，

胡仙芝则毫不在意，连称“没事没事，家里来人

了，应该的”。

他乡遇乡亲
博士们说“我们多聊聊”

搭乘胡仙芝的车，我们顺利进入了中央党校北校

区，也与金章东取得了联系，并在他住的宿舍楼下会合。

简短的寒暄后，金章东提议：“我们到宿舍坐一坐

吧，大家一起聊聊。”

看我们一行人比较多，胡仙芝马上接过话：“要不我

找间办公室吧，看看还有没有人在加班。”就在我们和金

章东闲聊的时候，胡仙芝已经联系好了办公室。

去办公室的路上，我们开玩笑说：“不是沾博士们的

光，我们是进不了中央党校的。要好好珍惜在这里走的

每一步路，今后不一定有机会来了。”金章东在边上打

趣：“有机会的，有机会的。”

在轻松惬意的氛围中，从家乡记忆到求学经历，从

研究成果到给家乡的建议，金章东娓娓道来，没有晦涩

的专业术语，也鲜有难懂的专有名词。

令我们感动的是，在采访金章东的一个小时里，胡

仙芝一直在边上陪着。采访结束时，已经是晚上9点多

了。

知道我们还没吃晚饭，胡仙芝说“你们大老远来，我

们一起吃个饭吧”，并邀请金章东一道。“难得见到家乡

人，一起去吧，我们多聊聊。”金章东爽快地答应了。

在附近的一间餐厅里，大家围坐在一起，天南海北、

无拘无束，普通话、永康话无缝切换。从家庭到事业，从

理想到人生，从家乡到他乡，大家无话不谈，也让我们对

博士们有了更深的了解。

趁着大家聊得兴起，我们偷偷付了餐费，没好意思

让胡仙芝破费。尽管已经很晚了，但胡仙芝还是坚持将

我们送回了酒店。而在 11 月 23 日上午结束对胡仙芝

的采访后，她又提出请我们吃饭，我们答应了，但再次偷

偷埋了单。这反倒让她觉得不好意思起来。大家都说：

“胡老师帮了我们这么多忙，哪还好意思让你破费。”

11月22日上午，按照约定的时间，我们赶到龙芯产

业园，胡伟武正在接待客人。为此，他还特意让工作人

员带我们参观了龙芯中科的展示厅，详细介绍龙芯中科

的发展历程，这也刚好给了电视台同仁取景的时间。

没等多久，在工作人员的引导下，我们走进了胡伟

武的办公室。令大家感到震撼的是，办公室过道上张贴

了很多“毛主席语录”，而胡伟武一身笔挺的中山装上，

还别了一枚毛主席像章。他对毛主席的崇拜，由此可

见。

采访过程异常顺利。从获得中国计算机学会王选

奖到“中兴事件”，从龙芯研发历程到“下海闯市场”，从

龙芯 CPU 在大国重器中的运用到民用市场推广，从“养

猪”“养牛”到“养孩子”“种树”的经营理念，胡伟武侃侃

而谈。交流时间虽然不长，但胡伟武言语间流露出的使

命担当、家国情怀，以及对家乡的热爱，让大家肃然起

敬。

“本应请你们吃顿饭，但实在没时间，不好意思，不

好意思。”结束采访后，胡伟武赶着会见下一批客人，还

不忘向我们致歉。


